

Un livre utile.

Le chroniqueur du *Propagateur* ne fait pas généralement l'article à ses lecteurs. Pour une fois il demande la permission de faire une réclame, une vraie, très nette et très franche. Il veut recommander à l'attention des prêtres, des religieuses, des directeurs d'œuvres et de bibliothèques paroissiales un livre comme il s'en fait peu, *un livre utile!*

Il s'appelle: *Romans à lire et Romans à proscrire*. Il est né à Cambrai, avec l'imprimerie de Mgr Sonnois. Il est l'œuvre d'un vicaire, M. l'abbé Louis Bethléem, attaché à l'église cathédrale de Cambrai.

* * *

Ce livre a reçu les plus flatteuses approbations et la première édition a été enlevée en quelques semaines.

Dame, aussi, ce qu'il est utile! Il nous renseigne sur pas moins de 1000 à 1200 romanciers du XIXe siècle; il nous apprend quels sont ceux qu'il faut proscrire et quels sont ceux qu'on peut lire.

Or, combien j'ai connu de gens, qui restaient rêveurs lorsqu'on leur demandait si tel et tel auteur se pouvait lire?

L'abbé Bethléem divise son travail en six chapitres.

I. Romans à proscrire en vertu des décrets de l'Index.

II. Romanciers dont la plupart des œuvres considérées en elles-mêmes sont à proscrire en vertu de la loi naturelle ou de la morale chrétienne.

III. Romans mondains — c-à-d. — Romanciers dont certaines œuvres peuvent figurer dans la bibliothèque des gens du monde et être lues par des personnes d'un âge et d'un jugement mûrs.

IV. Romans honnêtes, qui peuvent être lus sans danger par des jeunes gens et jeunes filles sagement formés.

V. Romans de collège...

VI. Romans enfantins...

Cette simple énumération des titres des chapitres en dit assez pour que le livre de l'abbé Bethléem soit bientôt dans toutes les mains de ceux à qui il peut être utile, et, elles sont légion.

Achetez ce volume, lecteurs, il est fait avec une grande largeur d'esprit; vous ne souscrirez peut-être pas à tous les jugements de l'auteur, mais je vous assure qu'au total il vous sera utile, très utile.

L'abbé Elie J. Auclair